



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 2 de noviembre de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, El Economista, Ovaciones, La Crónica, El Financiero, La Razón, Milenio, El Universal, Reforma, El Heraldo de México, El Diario de México, 24 Horas, La Prensa, Publímetro, El Sol de México

## **Escenarios ante elección en EU/Excélsior**

**Reportera: Maricarmen Cortés.**

El Premio Limón Agrario es para el aún secretario doctor Jorge Alcocer, quien tendrá que enfrentar las múltiples irregularidades que detectó David Colmenares, auditor superior de la Federación, en el sector salud en el análisis de la cuenta pública 2019. Las anomalías se detectaron en el manejo de los recursos del Insabi tras la desaparición del Seguro Popular, incluido, desde luego, el Fondo de Gastos Catastróficos, que pasó ya a las arcas de la Secretaría de Hacienda; una gestión ineficiente en la distribución de medicinas gratuitas y falta de control en los recursos canalizados a los estados, entre muchas otras observaciones. Alcocer es la cabeza del sector y no podrá lavarse las manos ante estas irregularidades, como pretende hacerlo con el pésimo manejo de la pandemia por parte del subsecretario Hugo López-Gatell.

## **Pobreza incide en letalidad del Covid/Excélsior**

Según los certificados de defunción, 90% de los fallecidos eran amas de casa, jubilados o pensionados, empleados del sector público, conductores, no ocupados, ayudantes, peones, artesanos, trabajadores de fábricas y personas que se dedican a la reparación o al mantenimiento. Las ocupaciones con menos decesos son funcionarios, directivos, artistas, jefes y estudiantes, lo que refleja que entre los muertos hay más personas que tuvieron que elegir entre quedarse en casa para preservar su salud o buscar los recursos necesarios para mantener a su familia, explicó Héctor Hernández Bringas, investigador de la UNAM.

## **Roza México los 92 mil decesos por Covid/Todos los medios**

El número de por Covid asciende a 91,895, 142 más que la víspera y los contagiados a 929,392, 4,430 más en relación con el reporte anterior. En el reporte técnico emitido ayer domingo, pues no hubo conferencia de prensa, la dependencia federal señaló que además hay 1,715 casos sospechosos con posibilidad de resultado, 100,554 sospechosos sin posibilidad de resultado, 183,367 sospechosos sin muestra y 1,110,937 casos negativos.

## **Devuelven el rostro a médicos/Excélsior**

Profesionales de la salud portarán calcomanías con su foto para que los pacientes los puedan reconocer. En la primera entrega al INER se donarán, con el apoyo solidario de los industriales litógrafos, 10 mil calcomanías desechables correspondientes a las fotos de 500 profesionales de salud del instituto y se busca replicar esta acción en otros hospitales.

## **Último adiós en el INER/Excélsior**

El uso de una cápsula de acrílico permite que familiares de víctimas de covid-19 se despidan de sus seres queridos. La causa de muerte en los pacientes de covid-19 es multifactorial; la mayoría fallece por insuficiencia respiratoria aguda, secundaria al daño pulmonar extenso, pero también pueden existir otras causas como una falla orgánica múltiple. El doctor César Luna, jefe de anatomía patológica del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, explica el protocolo que sigue a la declaratoria de muerte por covid-19.

### **Debe Secretaría de Salud abrir subsistema estadístico de defunciones/El Economista, Ovaciones**

La Ssa debe entregar los datos contenidos en el Subsistema Epidemiológico y Estadístico de Defunciones, del 01 de febrero al 01 de julio, ordenó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales. Además, deberá entregar nueva versión pública en la que, además de los datos ya proporcionados en su respuesta inicial, incluya los datos de año, mes, estado captura, fecha de información, fecha de actualización y tipo de hoja.

### **2020 se enfila a ser el año más mortal para México/La Crónica**

La pobreza extrema, las fallas de un sistema de salud ineficiente, la inseguridad, la violencia y ahora el Covid-19 perfilan el 2020 como el año de la muerte con un total de 1,026,342 muertos; es decir 280 mil más (40%) que en años anteriores, de acuerdo a una proyección basada en datos oficiales y el grupo Interinstitucional que creó el gobierno federal con motivo de la pandemia, detalla el estudio de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza que coordina Rogelio Gómez Hermosillo. Por si todo eso fuera poco, el presupuesto federal está a menos de la mitad de lo que se necesita para garantizar la cobertura universal en salud (CUS) y a muy por debajo de lo que invierten las naciones con servicios de salud que sí funcionan, agrega el estudio.

### **188% se incrementó el desabasto de medicamentos oncológicos durante el segundo cuatrimestre del año/Excélsior**

Se corrobora con evidencia la falta sistemática, en sector público y privado, de más de una docena de medicamentos oncológicos, con la gravedad que este desabasto puede tener en el progreso de dicha enfermedad en los pacientes con cáncer. El informe refiere que el no surtimiento de medicinas es más común en quienes padecen enfermedades crónicas y de mayor prevalencia en el país, como diabetes 23%, hipertensión 15% y artritis 3%, además de los males de alto costo, precisamente como cáncer (31%), VIH (15%), epilepsia 4%, Parkinson 3%, fallo o insuficiencia renal 3%.

### **Identifican ASF irregularidades en gasto de 2019/El Financiero**

La ASF aclara que en lo que sí se ha podido revisar, en el ejercicio del gasto del rubro social destaca la opacidad en el Sector Salud, el IMSS, el ISSSTE y señala que en el caso del Instituto de Salud para el Bienestar, el Fideicomiso del Sistema de Protección Social en Salud presenta “deficiencias” en el respeto a las reglas de operación y “falta de planeación”. “A la fecha de la auditoría (agosto de 2020), el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) no cuenta con su Estructura Orgánica ni con sus manuales de Organización y Procedimientos”, anota la ASF. “Las Reglas de Operación del Fondo de Salud para el Bienestar se encuentran en proceso de la opinión favorable por parte de la Secretaría de Hacienda y de la autorización del Comité Técnico del FSB, no obstante de que ya concluyó el plazo establecido para su emisión”, precisa.

### **Rozones/La Razón**

Desoyendo a López -Gatell. Se vienen semanas relevantes en el manejo de la pandemia provocada por el Covid-19, pues además de los reportes de hospitalizaciones al alza, se encuentran en la misma situación los de movilidad —con números muy similares a los previos a la pandemia, sólo que en medio de repuntes. Preocupa, nos dicen, a las autoridades federales y estatales el hecho de que las fechas relacionadas con las festividades de muertos se convirtiera en pretexto para que el llamado pueblo bueno se diera la licencia de realizar reuniones o celebraciones. La preocupación es también la misma para la jerarquía católica, que no quiere para sí una parte de la responsabilidad, luego de que su llamado a la contención no fue lo suficientemente escuchado. Nos comentan que el hecho se reflejará en los números dentro de dos semanas. El desgaste por el confinamiento y las necesidades económicas siguen llenando la olla de presión y la salida de escapar por unos momentos se enfrenta el riesgo, no menor, del contagio masivo. Como se vio el fin de semana. Uf.

### **Economía no se cerrará: Herrera; adiós al quédate en casa/Excélsior**

**Reportero: José Yuste.**

Viene el rebrote del coronavirus en México. Los hospitales comienzan a saturar. Los semáforos epidemiológicos llegan a rojo o a un naranja con alerta. Los contagiados en nuestro país ya son más de 900 mil y los fallecidos más de 91 mil. Sin embargo, aquella recomendación que hiciera Hugo López-Gatell, de quédate en casa, no se repetirá. El famoso quédate en casa fue una bala de plata que disparó el gobierno de López Obrador una sola vez.

## **México y la cuarta fase económica de la pandemia/El Economista**

**Reportero: Enrique Campos Suárez.**

La nueva apuesta gubernamental, más por iniciativa de la Cancillería que de la Secretaría de Salud, es confiar en las vacunas. Comprarlas donde sea y al precio que sea para generar inmunidad de rebaño rápido y a partir de ahí emprender la recuperación.

## **¿Está la SEP pensando en el futuro?/Milenio**

**Reportero: Carlos Puig.**

El reciente aumento en el número de casos reportados de Covid y lo que seguramente se viene en las próximas semanas y meses deja en claro que el país no está para permitir el regreso de sus estudiantes a clases presenciales pronto.

## **Covid-19: la otra epidemia/El Universal**

**Dr. Juan Ramón De la Fuente**

Desde antes de que la enfermedad por Covid-19 se declarara formalmente como pandemia —el ya muy lejano 11 de marzo de 2020—, la OMS nos alertó que tendríamos que combatir simultáneamente una “infodemia”. Es decir, un volumen masivo, desbordado, incontrolado de información, (cierta y falsa a la vez) que se propaga simultáneamente y genera una gran confusión. Impide que las personas puedan distinguir entre la información veraz y la que no lo es. En los tiempos digitales que vivimos, este fenómeno se ha disparado exponencialmente mediante las redes sociales, y se propaga al igual que el virus. El resultado ha sido una suerte de epidemia de desinformación.

## **Frentes Políticos/Excélsior**

Ofrenda a la vida. De cara a la conmemoración del Día de Muertos, Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del Presidente Andrés Manuel López Obrador, exhortó a la población a seguir aplicando las medidas de prevención e higiene. “Día de Todos los Santos. Todos tenemos a nuestros difuntos en el corazón: por lo que nos dieron, porque ya partieron. Este año la pandemia ha anticipado la despedida de muchos mexicanos. Y puesto que sigue activa, los vivos debemos cuidarnos”. Al recordar a los fieles difuntos con la fotografía de una ofrenda elaborada por los pueblos indígenas de Durango, la escritora instó a quedarse en casa. “Es una pena añadida que los homenajes no puedan realizarse, pero a todos conviene seguir con las medidas sanitarias que conocemos”. Celebremos a los muertos cuidando nuestra vida.

## **De jefes/El Economista**

Continúan las grandes preocupaciones para el sector farmacéutico por la poca claridad en procesos de adquisiciones de medicamentos, la fragilidad del Estado de derecho y riesgos cada vez más presentes sobre inseguridad y violencia derivados de la crisis sanitaria. La Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica, que dirige Cristóbal Thompson, acaba de recibir doble reconocimiento por parte de Concamin: el de “Industria Responsable” y “Ética y Valores”; por sus acciones para ayudar a atender la crisis por Covid-19. Además, AMIIF fue aceptada en el “Pacto Mundial” de las Naciones Unidas para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en salud, empleo, medio ambiente y lucha contra la corrupción.

## **Templo Mayor/Reforma**

Resulta estremecedor ver a media asta las banderas de todo México, en honor a los más de 9% mil fallecidos por el Covid. Sin embargo, ¿cada cuántos muertos va a decretar luto nacional el presidente? Pregunta viene al caso porque si López Obrador usara como cualquier ser humano un cubrebocas, ahí sí estaría pagando tributo a quienes han perdido la vida en esta pandemia y a quienes están dejando la vida combatiéndola. En agosto, cuando se sobrepasó la cifra de 50 mil fallecimientos, el presidente ordenó 30 días de duelo. Esta vez fueron tres días, previo a llegar a los 100 mil decesos. Ante esta realidad, tal vez sería prudente que el presidente dejara de minimizar la crisis sanitaria, diciendo que vamos bien y hasta de salida. El rebrote es una realidad, cada día hay más hospitales saturados de pacientes, otros países están cerrando... ¿en serio tan difícil es que se ponga una mascarilla? Es pregunta con sana distancia.

## **Inframundo/Milenio**

**Reportera: Ana María Olabuenaga.**

Y el que viene disfrazado de subsecretario de Salud se apresta a dar y repartir. Se la dan a los artistas y a los cineastas y a los científicos y como dice mi querida Sabina, le dan su calavera a toda la clase media para que se muera. Calaverita a los 50 mil muertos que la Secretaría aceptó que sí murieron, además de los 90 mil. No tienen ni para cuando acabar. País en luto constante. Inframundo es donde ganan los muertos. Inframéxico. ¡Ay cuánto dolor y pena! y nosotros sin medicinas.

## **Efectos de la pandemia/Milenio**

**Reportero: Manuel Somoza.**

Es desconcertante cómo no se le ha pedido su renuncia al encargado de la pandemia, el Dr. Hugo López Gatell que nos ha llevado a una crisis de proporciones inéditas, y lo peor es que al día de hoy dice que “vamos bien”. Me parece que López-Gatell además nos ha engañado con las cifras, ya que el porcentaje de defunciones versus los infectados está en el 10%, porque el número de contagiados es seguramente 3 o 4 veces mayor a lo que nos cuenta; y como ya lo demuestran algunos académicos, cuando se analiza el exceso de muertes en el mismo periodo del 2020 contra las muertes en el 2019 se desprende que el número de fallecidos en realidad está alrededor de los 200,000.

## **El rebrote que no fue/Excélsior**

**Reportero: Francisco Zea.**

Estoy profundamente preocupado por el aumento alarmante de casos de Covid, cada día se acercan más a nuestros más íntimos y conocidos. La curva de contagios que, según López-Gatell, se aplanó hace muchos meses, ahora presenta un rebrote. A mí me parece que no hay rebrote, sino que siempre hubo un manejo inadecuado de la pandemia. Lo digo de nueva cuenta en estas líneas, la salud y los muertos no es un asunto de la política. Lo paradójico es que una política está tomando medidas que están más acorde a las recomendaciones de los médicos, y un médico anda haciendo grilla con un asunto que debería de ser eminentemente técnico, aquí está la contradicción que todos los días cobra vidas.

## **Vergüenza de la izquierda/El Financiero**

**Reportero: Fernando García.**

Qué pena que el primer gobierno de izquierda en México haya perdido su oportunidad. Con una democracia sólida que demostró su eficacia con la alternancia presidencial, con un tratado que nos hace socios comerciales de la mayor potencia del mundo y con un crecimiento moderado, tenía todo para conducir al país a una transformación profunda. No lo hizo. Hay muchos muertos y estamos en crisis. No lo hizo y no lo hará. No es un gobierno serio, es un gobierno de ocurrencias. “El gobierno no tiene ni idea de qué hacer ante la crisis económica”, dice Carlos Urzúa, exsecretario de Hacienda. Frente a la pandemia estamos igual o peor. La única curva que se aplanó totalmente fue la de la credibilidad del Dr. López-Gatell, político que degradó la ciencia con un altísimo costo de vidas humanas.

## **Si esto no es depravación, no sé qué sea/Milenio**

**Diego Cervantes de Cevallos.**

Nadie está exento de cometer faltas gramaticales, pero si las pifias proceden del Ejecutivo federal toman otra dimensión. Por ejemplo, no es poco importante encontrar 11 errores de ortografía en 10 renglones escritos por el presidente en el libro de visitantes de la embajada de México en EU. Tampoco es de poca monta escucharle decir que su mayor deseo es “reducir el número de personas fallecidas por el covid”. Sí, reducir el número de personas fallecidas, ¡vaya sandez! ¡Bueno, hasta López-Gatell, el genio cantinflesco encargado de mal-contar a esos muertos, salió con la perogrullada de asegurarnos “que los que fallecieron, pues ya fallecieron”!

## **Miscelánea Política/El Heraldo de México**

**Reportero: Enrique Muñoz.**

Con más de 924 mil contagios, 92 mil muertos y contando, el manejo de la pandemia en México se ha salido de control. Las causas del fracaso abundan: el presidente dijo que había que abrazarse, que no pasaba nada, mostró ufano sus estampitas de “Detente” para evitar contagios y se niega a usar los cubrebocas que el subsecretario siempre rechazó como aliados de la lucha, aunque hoy afirme lo contrario. Se ha desoído la opinión de seis exsecretarios de Salud que discrepan con la forma de atacar el problema y se les respondió burlesco “que patenten su fórmula”.

## **Los muertos de AMLO. Diario de México**

**Reportero: Alberto Vieyra Gómez.**

Por causas diversas, en México mueren anualmente un promedio de 700 mil compatriotas.

El dato duro se revelaría en septiembre pasado cuando en la mayoría de los hospitales del país se prendieron los focos rojos por la escasez de actas de defunción, que hasta antes de la era de Covid, el Registro Civil imprimía poquito más de 700 mil actas por año y se supo también que la falta de dicho documento se debía a la escandalosa mortandad por el coronavirus, luego de que la influyente prensa norteamericana habló de que el gobierno mexicano guardaba miles de cadáveres en el clóset.

### **La limpia/El Financiero**

**Reportero: Juan Ignacio Zavala.**

Mientras tanto los problemas y desgracias se acumulan. Lo que no provoca el gobierno, como es el Covid, lo agrava con ineficacia e ignorancia. Hace unos meses los cálculos oficiales anunciaban la posibilidad de una decena de miles de muertos, pronto llegaremos a los cien mil. El presidente le ha ofrecido un altar de muertos y una limpia en palacio a esos fallecidos. Parece burla.

### **Nuestros muertos/Milenio**

**Reportero: Héctor Aguilar Camín.**

Somos responsables de nuestros muertos por Covid. Hay historia suficiente en la experiencia mundial de estos meses como para decir que cada país tiene la pandemia de coronavirus que se merece. La pandemia ha sido una gran prueba, una prueba trágica, de muchas cosas. Entre ellas, de la eficacia de los gobiernos. A menor eficacia del gobierno frente al virus en cada país, peor pandemia. A menor gobierno frente a la pandemia, más muertos.

### **El exceso de mortalidad/La Crónica**

**Dr. Gerardo Gamba Ayala.**

Se tomó como mortalidad sólo aquellos pacientes que morían en hospitales y con pruebas positivas. Las actas de defunción fueron reevaluadas en búsqueda de evidencia de que el enfermo falleciera por Covid pero no estuviera asentado como la causa de muerte. Los registros que se encontraron fueron determinados como muertes por COVID; las defunciones ascendieron a 139,153. Se acepta, que al 26 de septiembre, había 60,704 defunciones más de las informadas.

### **El espejo de Europa y el narciso de Palacio/El Universal**

**Reportero: Salvador García Soto.**

Estos momentos en los que el mundo vive lo que la OMS ha considerado la “segunda oleada” de contagios de Covid en el planeta, a las autoridades mexicanas, particularmente el gobierno del presidente López Obrador, más les valdría poner mucha atención a lo que está sucediendo en Europa y a la manera en cómo las autoridades nacionales de la Comunidad Europea están enfrentando estos segundos brotes de Covid, para que cuando venga en México esa nueva oleada no nos tome como hasta ahora nos ha golpeado tan fuertemente esta pandemia: en la desorganización y el caos nacional, con una estrategia que a pesar de que no ha dado resultados y nos ha convertido en el cuarto país del mundo con más muertos, se insiste en mantener sin variaciones y sin políticas públicas bien definidas.

### **Ignacio Mier, un hombre de consensos/El Sol de México**

**Reportera: Ma. de los Ángeles Huerta del Río.**

Muestra de ello es la modificación al fondo de salud. En una táctica evidentemente obstruccionista, la oposición buscó generar miedo en la gente diciendo que se quitaba el dinero para medicamentos y salud, cuando la realidad es que el fondo de salud conserva una previsión de tres veces el recurso que se gasta en un año y con la seguridad de que el restante se invertirá en ese sector.

### **Al Presidente no le importa la salud/El Sol de México**

**Reprtera: Angélica de la Peña Gómez.**

Una pregunta para los y las legisladoras de MORENA quienes desaparecieron el Fondo de Salud para el Bienestar, antes denominado Fondo para enfermedades catastróficas: ¿tienen ustedes seguridad que su decisión de entregarle al tesorero del presidente (porque eso es quien está encargado de la SHyCP) 33,000 millones de pesos de este fondo será para comprar vacunas contra el covid19? ¿Realmente lo creen? Y entonces aceptando sin conceder, por qué no aprobaron un transitorio que lo especifique. Todo indica esos recursos serán utilizados en dádivas del gobierno con fines electoreros

### **La prisa por eliminar el Fondo de Salud/El Sol de México**

**Reportero: Juan Carlos Romero Hicks.**

El debate sobre la desaparición del fondo se realizó previamente en Parlamento Abierto y diversas asociaciones de la sociedad civil como la "Asociación Mexicana de Lucha Contra el Cáncer" y Juntos contra el Cáncer”, entre muchas otras, reprobaron la extinción del fondo. La medida es inhumana y es equivocada porque suma en opacidad y resta en capacidad; porque centraliza y elimina la esperanza en quienes más la necesitan.

## **Por qué la regulación sanitaria le estorba al actual gobierno/El Economista**

**Reportera: Maribel R. Coronel.**

La regulación para la protección sanitaria le estorba al Gobierno. Desde principios de año cuando se le abrieron las puertas a los medicamentos de los países más exigentes y del esquema PICs; también cuando permitió los registros simplificados para medicamentos adquiridos en el exterior. La laxitud quedó consolidada con el último acuerdo que firmó López Obrador en el marco de la compra UNOPS a la cual ahora se suma con la compra de vacunas también la OPS. El mandatario le ordenó a la Secretaría de Salud reducir al mínimo las exigencias de Cofepris para que éstas no sean obstáculo a medicamentos de cualquier rincón del mundo. Y eso es preocupante porque refleja que no se le está dando la prioridad debida a la prevención de riesgos para la salud de los mexicanos.

## **México y la cuarta fase económica de la pandemia/El Economista**

**Reportero: Enrique Campos Suárez.**

México falló en planear las estrategias sanitaria y económica de la fase uno. Eso repercutió en el tamaño de la caída en la fase dos. Pero las subestimaciones determinaron un rebote menos dinámico en la fase tres. Y una interrogante total sobre cuándo lograr la recuperación de la fase cuatro. La nueva apuesta gubernamental, más por iniciativa de la Cancillería que de la Secretaría de Salud, es confiar en las vacunas. Comprarlas donde sea y al precio que sea para generar inmunidad de rebaño rápido y a partir de ahí emprender la recuperación.

## **Sacapuntas/El Herald de México**

Nueva exigencia. Reunidos en la ciudad de Morelia, Michoacán, los 10 mandatarios que integran la Alianza Federalista se declararon en sesión permanente y, a su petición de más recursos a la Federación, añadieron la del envío urgente de medicamentos para hacer frente a la pandemia provocada por el COVID-19, porque, según comentan, el desabasto es generalizado.

## **Deshojando la margarita/24 Horas**

**Reportero: Adrián Trejo.**

Los gobernadores que conforman la Alianza Federalista están a la espera de que el Presidente fije la fecha para la reunión que prometió para analizar el pacto fiscal. Ayer sumaron una nueva petición a su pliego: que se entreguen a tiempo y en cantidades suficientes los medicamentos que necesita la población de sus estados. Y mientras eso sucede, acordaron un “intercambio solidario” entre estados para paliar la crisis que enfrentan por la falta de medicamentos.

## **Intercambio de estados para superar falta de medicamentos. Diario de México**

**Reportero: Miguel Ángel Rivera.**

Desde el inicio del actual gobierno federal uno de los principales motivos de protesta ha sido la falta de medicamentos para niños enfermos de cáncer y a pesar de muchas acciones para intentar cambiar esa percepción, lo cierto es que se mantienen los motivos de inconformidad. Desde el arranque del sexenio, los padres de los niños afectados por esa enfermedad y por la falta de medicamentos para atenderlos se han mantenido prácticamente en las calles en demanda de que se llene ese vacío, sin que hasta ahora se puede decir que desapareció esa carencia. López Obrador ha resentido la permanente presión de los gobiernos estatales que se quejan de la mala distribución de los recursos federales y en particular de la ausencia de fondos para poder hacer frente a la desaparición del Seguro Popular y su reemplazo del Insabi.

## **Calaveras 2020. HUGO LÓPEZ-GATELL/Reforma**

Fue ese virus su verdugo -más alguna insuficiencia y por esa causa Hugo no llegó a la conferencia.

Al panteón se va despacio

no se siente tan maltrecho (comprobar que sí hay espacio lo ha dejado satisfecho).

ROCIO NAHLE Esa muerte que le toca inició con una tos

(tosió tanto que su boca parecía que fueran dos).

Se le ve inmóvil y fría, como débil, con desgano, sin proyectos ni energía... y en panteón zacatecano.

### **Calaverita. Hugo López-Gatell/El Universal**

**Reportero: Amador Narcia Crespo.**

La muerte está de fiesta con tan ferviente súbdito  
pues jamás había encontrado a quien le llevara tanto difunto.  
60 mil eran las almas que tenía previsto reclutar  
Van 90 mil finados y parece cuento de nunca acabar  
López-Gatell sonríe jamás tantos reflectores tuvo  
cosa muy diferente ahora que cuando lo mandaron por un tubo.  
Pero la suerte del rockstar de ambos mundos está por terminar  
porque nunca acabó de reconocer que el uso del cubrebocas lo podría salvar.  
(Con la colaboración de Alejandro Herrera).

### **Calaverita. La pandemia/Universal**

**Reportera: Ana Paula Ordorica.**

La calavera está agotada: en este año de pandemia y encierro ha estado mucho tiempo acostada.  
Viendo y leyendo las noticias con el presidente que ya solamente le saca risas.  
Diciendo que la pandemia está controlada, aun cuando ella solo ve una economía en picada.  
De los contagios, muertos y enfermos mejor ni hablamos Ya ves que López-Gatell se enoja, por las cifras que reportamos.  
La culpa de estos casos no es que no se usen mascarillas Más bien de que comemos chatarra y porquerías.

### **Calaverita. Al año 2020/El Universal**

**Reportero: Salvador García Soto.**

El año de 2020 la calaca celebró, porque llegó la pandemia y ella harto vuelo se dio.  
Con el Covid como aliado la muerte barrió parejo: se llevó a ricos y pobres, senadores, diputados y uno que otro despistado.  
Tanto festejó la flaca en este año desgraciado, que hasta con López-Gatell la vieron bailando un tango.  
Y un premio le dio la doña al cano subsecretario porque mucho le ayudó para matar mexicanos.  
En este 2 de noviembre hay mucho para aprender, que si seguimos con vida algo tenemos que hacer.  
Cuidarnos unos a otros y hacer por sobrevivir, que este país violento si no nos mata el virus, de violencia o por la crisis todos  
no podemos ir.

### **Andrés Manuel López Obrador/Excélsior**

**Reportero: Mario Alberto Medrano.**

HUGO LOPEZ - GATELL

El enterrador, entierra; el médico, medica,  
La Catrina, lo predica, mientras Hugo se aferra.  
La batalla por el covid, por el gel y tapabocas, ha sido larga, que sofoca, como película del Hobbit.  
La Huesuda ataviada con su velo y su careta va de la A a la Zeta repasando la encrucijada  
Muy famoso me saliste  
Pero muy polarizante,  
Tú destino, ser errante, Y sin vacuna, ya valiste.

### **Las calagrillitas/Excélsior**

**Reportero: Adrián Rueda.**

Poseída por el mal

La huesuda encarrerada Échenme a Suárez del Real Para irme muy bien cargada  
¿Ya no está Rosa Icela? Preguntó la Parca, intrigada  
Se mueve más que una gacela Le respondieron de volada  
Se coordina hoy con la Marina Y también con los soldados  
Díganle que llegó La Catrina Que ya la marcaron los dados  
Miró al edificio de enfrente No escuchó los alegatos  
Le advirtieron que ahí hay un “detente” Y que manejaban otros datos  
De menos me llevo a López-Gatell Avísenle que hoy toca  
Me lo cargo a mi cuartel Por no usar su cubreboca

## **Fatiga/Reforma**

### **Reportero: Roberto Zamarripa.**

Durante la primavera y el verano los jóvenes aguantaron la pandemia encerrados en casas y sumergidos en un medio que les parecía natural: la vida digital. Pero se han fatigado. La mutación del contagio hacia el segmento joven es apenas una advertencia. Pero en realidad sí es una generación enferma. La obesidad impacta desde la niñez y el desarrollo de enfermedades como diabetes está presente desde temprana edad.

## **Desde Palacio guían a las almas/El Universal**

En el segundo día del duelo nacional y sin la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, en el patio central de Palacio Nacional representantes del pueblo nahua de la Sierra Norte de Puebla realizaron la ceremonia Mihcailhuitl, que consiste en llamar a las almas a través de una campana y guiarles al altar por una cruz de flores. La Secretaría de Salud (Ssa) informó que hasta ayer se habían reportado 91,895 defunciones por Covid-19 y 929,392 contagios confirmados.

## **Pacientes con Diabetes Mellitus no se cuidan y hasta que se lastiman acuden al médico/La Crónica**

Para el doctor Eugenio Rodríguez Olivares los pacientes que sufren de pie diabético es de alrededor del 20% y en algún momento podrían presentar amputaciones, refirió que en México tenemos aproximadamente 3.5 millones de pacientes los cuales representan un gran desafío, tanto para los pacientes como para los sistemas de salud, debido a que el tratamiento para heridas crónicas o agudas se ha convertido en un problema de salud pública por los altos costos que implica para las unidades de la secretaría de salud ya que requiere una fuerte inversión para el tratamiento de estas heridas.

## **“Ni con todo el personal médico del mundo hubiéramos podido”/Milenio**

Danny Hernández Lozano es uno de más de 3 mil médicos generales contratados por el Insabi para reforzar el sistema médico; sin embargo, recuerda que ni así pudieron hacer frente a los estragos de la pandemia. “Ni con todo el personal médico del mundo hubiéramos podido, la gente nunca se cuidó; nos tocó escuchar que en un solo módulo todas las personas estaban con ventiladores”.

## **Vienen 350 mil dosis más contra influenza/La Prensa**

La Vacuna contra influenza en la CDMX se encuentra agotada, por lo que la población deberá tener paciencia y esperar a que llegue el nuevo lote. Al señalar que se espera que la tercera y próxima remesa de 350 mil dosis llegue alrededor del jueves de esta semana, el doctor Ochoa Morales recomendó a la población mantenerse al tanto de la información que dé a conocer la autoridad respecto a la disponibilidad del inmunológico, a fin de no andar de centro en centro buscando la vacuna.

## **Vacunación acelerada/Reforma**

De acuerdo con personal médico de la Secretaría de Salud local y del IMSS, la población capitalina presenta mayor interés en inmunizarse. Narra incluso que han recibido reclamos por el rápido agotamiento de las dosis disponibles en los centros de vacunación.

## **Exceso de mortalidad en CDMX la ubica en top mundial/Publimetro**

La capital del país lleva 13 semanas estancada en 60% de exceso de mortalidad. El exceso de mortalidad al 20 de septiembre es 2.9 veces mayor a las defunciones confirmadas por la Secretaría de Salud. La CDMX es la segunda metrópoli a nivel mundial con más exceso de mortalidad durante los meses que ha durado la emergencia sanitaria por Covid-19, de acuerdo al especialista en análisis de datos Mario Romero Zavala.

## **El Caballito/El Universal**

Preocupa fiesta de la Morenita del Tepeyac. Entre las autoridades eclesiásticas de la capital del país y de la Secretaría de Gobierno local, que encabeza Alfonso Suárez del Real, ya iniciaron las conversaciones para ver qué van hacer para el 12 de diciembre, fecha en que se venera a la Virgen de Guadalupe en la Basílica. La preocupación de las autoridades no es menor, pues ya vieron lo que sucedió con el festejo de San Judas. Las autoridades, nos comentan, temen que la devoción por la Morenita del Tepeyac los rebase, pues cada año llegan aproximadamente más de 7 millones de peregrinos, por lo que la posibilidad de contagio es muy alta. Así que tienen más de un mes para diseñar una estrategia que ayude a minimizar el riesgo, aunque, sinceramente es una tarea que se ve casi imposible.

### **Hay 23 muertos por Covid-19 sin identificar/El Sol de México**

En el Instituto de Ciencias Forenses (Incifo) en estos momentos hay 23 cadáveres de personas que fallecieron por Covid-19 o sospechosas que aún no han sido reconocidos por sus familiares, informó su director, Felipe Takajashi Medina, quien señaló que para evitar contagios sólo se da una semana para que sean identificados, si no, se van a la fosa común. En entrevista con El Sol de México indicó que del 13 de marzo al 28 de octubre de este año, en el Incifo han ingresado 252 cuerpos con antecedentes Covid o sospechosos, de los cuales la mayoría ha sido reconocidos por familiares o amigos, sólo unos cuantos se han enviado a la fosa común del panteón de Dolores que fue abierta específicamente para casos de corona virus.

### **Dan negativo a prueba contactos de Sheinbaum/Reforma**

El equipo cercano de Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno, obtuvo resultados negativos a Covid-19. Ayer su oficina informó a REFORMA que los colaboradores cercanos no fueron contagiados. Según dijo Sheinbaum, los funcionarios en mayor riesgo de contagio eran el Consejero Jurídico, Néstor Vargas; sus colaboradores Luisa Abreu y Carlos Augusto Morales, así como José Merino, titular de la Agencia Digital de Innovación Pública.

### **Rotan doce colonias de zona roja en CDMX por coronavirus/Ovaciones**

Para esta semana, 12 colonias salen, pero otras más entran a la lista de las 158 señaladas que forman parte del Programa de Atención Prioritaria a colonias, pueblos y barrios, que tiene dos mil 12 casos activos que representan 32% de los casos activos en la CDMX.

### **El contador/Excélsior**

En el ISSSTE, que encabeza Luis Antonio Ramírez Pineda, hay buenas noticias. Afirman que en septiembre se registraron 113,500 millones de pesos en ahorro total, tanto solidario como voluntario, dentro del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR), de los cuales 24.36% fueron aportados por Afore Pensionisste. Respecto al ahorro solidario, una alternativa que tienen los trabajadores del Estado para aportar recursos propios a su cuenta individual y ahorrar, la afore sumó 22,006 millones de pesos. La cifra significó un crecimiento anual de 24.43% en comparación con el mismo mes del año anterior. Hay ganas de ahorrar en el país, mucho por el tema de la crisis sanitaria.